

TEXTO DEL PRIMER DEBATE PRESIDENCIAL 2019, REALIZADO EN LA UNIVERSIDAD NACIONAL DEL LITORAL
(PROVINCIA DE SANTA FE) EL 13 DE OCTUBRE DE 2019

MARÍA LAURA SANTILLÁN — *Muchísimas gracias Centurión. Bienvenido José Luis Espert, tiene sus 45 segundos para presentarse.*

JOSÉ LUIS ESPERT — Muy buenas noches. Finalmente llegamos. A pesar de las trampas que algunos de los aquí presentes nos pusieron para no competir estamos y vamos a competir. Yo, un ciudadano común, como vos, esta noche voy a competir con un presidente de la Nación, con un ex jefe de Gabinete, con un ex vicepresidente del Banco Nación, con un candidato eterno y con un ex ministro de Economía. Estaremos ahí para defender las ideas de la libertad y del sentido común. Argentina tiene futuro si hace algo completamente diferente. Esa va a ser mi propuesta durante esta noche. Gracias.

RODOLFO BARILI — *Muchas gracias Gómez Centurión. José Luis Espert, el tema es Relaciones Internacionales.*

JOSÉ LUIS ESPERT — Desde el Frente Despertar, desde el partido Unite, festejamos que el gobierno del ingeniero Macri nos haya sacado de la cloaca en la cual nos colocó en relaciones internacionales los que tal vez vuelvan en diciembre de este año, ahora eso no justifica haber utilizado las relaciones internacionales sólo para hacerlo como una vidriera con los presidentes *cool* y reyes del mundo *cool* también. Las relaciones internacionales son palabras mayúsculas para abrir la Argentina al comercio, para competir con el mundo, para dar seguridad jurídica a las inversiones productivas.

El tema Malvinas: sin dudas que las Malvinas son argentinas, eso es imposible de discutir, ahora bien, hace más de 180 ochenta años que el Reino Unido las ha usurpado y, lamentablemente, a pesar del enorme valor de nuestros combatientes hace casi 40 años perdimos una guerra, por lo tanto, la manera realista de recuperarlas a las Islas Malvinas es haciendo los cambios de fondos que hagan que algún día Argentina tenga como mínimo los niveles de vida del Reino Unido para que desde ahí, junto con los isleños, sea inexcusable el reclamo de la soberanía sobre las Islas Malvinas.

Venezuela: el candidato de Frente de Todos nos dice que en Venezuela no hay una dictadura. Nosotros creemos que sí, que hay una dictadura y una dictadura asesina con los propios venezolanos, por lo tanto, creemos que Argentina debe hacer los máximos esfuerzos para que el dictador Nicolás Maduro sea removido de su cargo e inmediatamente se convoque a elecciones cristalinas en nuestra querida hermana República de Venezuela.

Finalmente, en cuanto a la deuda, Argentina está muy endeudada, pero tenemos que decidirnos, o vivimos del comercio abriendo la economía o, si nos endeudamos. Respetemos los contratos y no hagamos el mismo desastre que hicimos en diciembre de 2001.

MARÍA LAURA SANTILLÁN — *Terminaron entonces las exposiciones de los candidatos sobre Relaciones Internacionales y conforme a lo establecido por el reglamento del debate ahora vienen unos 30 segundos para cada uno de los candidatos donde van a poder responder, rebatir, intercambiar, incluso cerrar sus conceptos si así lo desean. 30 minutos para cada uno.*

RODOLFO BARILI — *30 segundos. Juan José Gómez Centurión comienza este bloque de intercambios.*

JUAN JOSÉ GÓMEZ CENTURIÓN — En el gobierno de la doctora Cristina Kirchner se firmó un pacto con la República de China que intercambiaba soberanía del territorio nacional a cambio de una base espacial dual militar y civil en la provincia de Neuquén. Creemos que esto fue un modelo de cesión de soberanía y además de incurrir en un grave peligro geopolítico, a corto o mediano plazo, por quedar involucrados en un conflicto de esta naturaleza. Le pregunto al candidato Fernández si, en caso de ser presidente, tiene previsto algún otro modelo de concesión...

MARÍA LAURA SANTILLÁN — *Se acabó el tiempo, lamentablemente.*

JUAN JOSÉ GÓMEZ CENTURIÓN — ¿Perdón?

RODOLFO BARILI — Pueden ver aquí enorme el reloj ¿sí? Guíense por el reloj para entender: cuando va en rojo es porque se va acabando el tiempo, perdón.

MARÍA LAURA SANTILLÁN — 30 segundos entonces, Espert.

JOSÉ LUIS ESPERT — Argentina parecería ser que en cualquier momento comienza a fantasear de nuevo con un default de la deuda. En los últimos 20 años, Argentina solamente durante 3 estuvo pagando la deuda regularmente, 17 de esos 20 estuvimos en default. Miren mis queridos argentinos, tomemos una decisión: si no queremos pagar la deuda, dejemos de vivir como mangueros del mundo y ganémonos los dólares para el crecimiento con el comercio, qué es la manera genuina que los países hacen para crecer.

RODOLFO BARILI — Bueno, y ahora llega el segmento final de este bloque que es Relaciones Internacionales.

MARÍA LAURA SANTILLÁN — A partir de ahora los candidatos tiene otros 30 segundos para responder si se sintieron aludidos o para cerrar el tema Relaciones Internacionales. 30 segundos.

RODOLFO BARILI — Quien arranca este bloque es José Luis Espert, su tiempo.

JOSÉ LUIS ESPERT — El candidato Roberto Lavagna decía recién que al Mercosur hay que rescatarlo, nosotros creemos que el Mercosur ha sido un simulacro, una mentira de apertura económica de la cual no se puede rescatar nada; el Mercosur fue impuesto en connivencia con el ex presidente Menem, con aquel industrialismo retrógrado argentino para no competir. El comercio es con todo el mundo, nada podemos rescatar del comercio sólo con pares iguales a nosotros.

MARÍA LAURA SANTILLÁN — Es el momento de empezar a debatir Economía y Finanzas.

MARÍA LAURA SANTILLÁN — Se terminó su tiempo Gómez Centurión. El tema es Economía y Finanzas, José Luis Espert.

JOSÉ LUIS ESPERT — Argentina es un país raro, extraño. Tiene un sistema que destruye a la gente que vive adentro del país. Ahora, ¿hay solamente perdedores en este sistema que te destruye a vos comerciante, industrial, asalariado, cuentapropista? No, también hay ganadores. Esos ganadores son parte del problema y de nuestra decadencia. Estoy hablando de los empresarios prebendarios que nos dicen el verso de que sin una economía que no compita con el mundo, sin que los precios acá sean carísimos comparados con afuera, no se puede desarrollar una industria de origen nacional.

La segunda parte del problema, la segunda corporación que nos devora, es la de los políticos. Un conjunto de impresentables que, en general, ni siquiera pueden leer un discurso en el Congreso. También nos han hecho creer que sin engordar el tamaño del Estado a límites absolutamente insostenibles no hay un Estado que genere derechos. Falso.

En tercer lugar, la tercera corporación que nos devora es la de los sindicalistas. Si con el cuento de la justicia social han armado una maraña de leyes laborales cuyas consecuencias son 5 millones de trabajadores en negro. ¿Saben ustedes lo que es un trabajador en negro? Es un trabajador que no tiene ningún tipo de derecho: no tiene jubilación, no tiene medicina, no tiene aguinaldo, no tiene nada.

Argentina tiene que cambiar este sistema por otro que es el que aplican los países a los que les va bárbaro. Chile, Perú y en alguna medida Paraguay son ejemplos de lo que Argentina tiene que hacer. Ya no es más Canadá o Australia nuestro ejemplo, nuestros ejemplos son países que hace 40 años los veíamos muy desde arriba. El futuro de Argentina es el libre comercio, pero para no morir en el intento como ocurrió en el pasado, necesitamos un Estado de impuestos razonables y costos laborales mucho más reducidos que en la actualidad. Basta Moyano de currar con la justicia social.

MARÍA LAURA SANTILLÁN — *Así terminaron los candidatos de exponer sobre Economía y Finanzas. Aquí termina la exposición.*

RODOLFO BARILI — *Ahora, como en el bloque anterior, cada candidato tendrá 30 segundos más para ampliar conceptos o generar un intercambio de ideas con otro candidato.*

MARÍA LAURA SANTILLÁN — *Los 30 segundos de José Luis Espert.*

JOSÉ LUIS ESPERT — Nicolás Del Caño nos desafió a la oposición, al gobierno, a decir qué es lo que haríamos con la fuga de capitales, con la banca estatal, con los jubilados. No engañemos a los jubilados, por ejemplo. Para que el sistema jubilatorio de hoy pueda pagar el 82% móvil que dice la ley tiene que haber 4 trabajadores activos por cada jubilado. Tenemos la mitad. No le mintamos a nuestros pobres abuelos que

este sistema es sustentable.

MARÍA LAURA SANTILLÁN — *Lo que sigue ahora es el cierre del bloque Economía y Finanzas. Cada uno de los candidatos va a hablar.*

RODOLFO BARILI — *Claro, va a tener otros 30 segundos para cerrar sus conceptos o responderle a otro candidato si se ha sentido, con alguna frase, aludido.*

RODOLFO BARILI — *Estamos cerrando Economía y Finanzas. José Luis Espert, sus 30 segundos.*

JOSÉ LUIS ESPERT — Alberto Fernández, el candidato del Frente de Todos, habló de que es necesario un shock de consumo, generar consumo y más exportaciones. Las dos cosas al mismo tiempo no se pueden. Hay que mirar la identidad macroeconómica básica, como decimos los economistas, usted podrá aumentar algún día el consumo si previamente las exportaciones han crecido mucho. Y para eso vamos a tener que comerciar con todo el mundo y no solamente con nuestros pares del Mercosur.

GUILLERMO ANDINO — *Muy bien, bueno, argentinos a las cosas y candidatos a las propuestas que es lo que a la gente le interesa escuchar, pudieron relajarse, tuvieron sus minutos así que esto continúa señores candidatos, vamos a hablar ahora de Derechos Humanos, Diversidad y Género.*

GISELA VALLONE — *Como ocurre en cada bloque cada uno de ustedes tendrán 2 minutos para exponer sus ideas.*

GUILLERMO ANDINO — *Muy bien. Es el turno ahora de José Luis Espert.*

JOSÉ LUIS ESPERT — El liberalismo, la ideología que yo defiendo, es la gran defensora, la gran generadora de Derechos Humanos en la historia. En la etapa precapitalista, el hombre era poco más que una simple cosa, sin embargo, la izquierda en el mundo pretende erigirse en la gran defensora de los Derechos Humanos; yo le pregunto a la izquierda entonces: ¿Cuáles son los Derechos Humanos en la Venezuela del dictador Maduro?, ¿cuáles eran los Derechos Humanos en la China de Mao Tse Tung? y ¿cuáles eran los Derechos Humanos en otras dictaduras socialistas que ha habido? La Asamblea de los Derechos Humanos en su declaración establece un sinfín de derechos humanos a lo largo de 30 artículos y 10 páginas, sin embargo, en la Argentina, los Derechos Humanos parecen haber sido secuestrados por sólo los defensores de una parte de los asesinos durante los 70, aquellos que se esconden detrás de la pollera de Hebe de Bonafini. Basta del curro de los Derechos Humanos, la justicia respecto a los militares tiene que tomar una decisión: o los juzga y condena si los encuentra responsable de crímenes de lesa humanidad o sino los libera, pero las prisiones preventivas como forma de impartir venganza y no justicia no es sostenible, no es tolerable.

En cuanto a la educación sexual nosotros estamos de acuerdo con la Educación Sexual Integral (ESI) en la medida en que sea un complemento de la educación sexual que los chicos reciben en la casa materna; ahora no estamos para nada de acuerdo con que la Educación Sexual Integral degenera en ideología de género. Gracias.

GUILLERMO ANDINO — *Aquí es fundamental aprovechar el tiempo. Lo sabemos todos los candidatos, así como en los bloques anteriores todos van a tener 30 segundos para ampliar conceptos o generar intercambios.*

GUILLERMO ANDINO — *Muy bien. Espert, su turno.*

JOSÉ LUIS ESPERT — No dudo calificar a los derechos humanos de la manera en que se ha manejado en Argentina, como un verdadero curro. ¿Qué tienen que ver los Derechos Humanos con financiar viviendas que tampoco fueron tales, como fue la estafa de Sueños Compartidos?

Yo le pregunto al candidato Alberto Fernández: ¿Un ministerio más? El contribuyente no es un extraterrestre que no paga impuestos, es gente de trabajo, de esfuerzo. ¿Más Estado?, ¿más burocracia? Inentendible.

GUILLERMO ANDINO — *Ahora los 30 segundos son para cerrar su participación en este tema.*

GISELA VALLONE — *Tiempo cumplido. Es hora de escuchar a los últimos 30 segundos al candidato Espert.*

JOSÉ LUIS ESPERT — Nosotros creemos que Argentina algún día tiene que dejar de discutir y revisar los trágicos 70. No es posible construir un futuro si permanentemente revolvemos un pasado trágico como el que me refiero, por lo tanto, antes de darlo por cerrado, tenemos que también juzgar a los terroristas que mataron inocentes a mansalva durante los 70.

GUILLERMO ANDINO — *Bueno, es momento de abrir el último bloque temático de este Debate Presidencial 2019.*

GISELA VALLONE — *El tema, como salió sorteado, es Educación y Salud. Quien tiene los primeros 2 minutos de este eje temático es el candidato Espert.*

JOSÉ LUIS ESPERT — Aquel prócer que era Domingo Faustino Sarmiento decía que todos los problemas son problemas de educación. Y estamos en problemas con la educación. Por eso vamos a proponer declarar a la

educación en Argentina como un servicio público básico y esencial para limitar el derecho de huelga. No puede ser que los chicos que van a las escuelas públicas – que en general son chicos de bajos recursos– sepan, apenas comienza el año, que van a perder entre 40 y 50 días de clase fruto de los paros. Basta de paros, Baradel. Además, vamos a revisar por completo el Estatuto Docente, revisando aquellas concesiones excesivas en materia de licencias, ausentismo y enfermedad.

Además, para realmente realizar una lucha frontal contra la pobreza y la indigencia, vamos a relanzar las escuelas técnicas para aquellos chicos que no deseen continuar con estudios universitarios. En cuanto a la Universidad, es carísima. Cuesta muchísimo dinero. Y Argentina hoy gasta mucho y mal en materia de política universitaria. Nosotros creemos que es necesario acercar y conectar más a aquel que usa el sistema educativo con aquel que lo paga. Nos parece muy injusto que un chico, tal vez muy pobre en algún recóndito lugar del país, esté pagando IVA por el sachet de leche que compra para financiar los estudios de un chico de clase media que podría tranquilamente pagársela. Por lo tanto, nuestra propuesta será arancelar la universidad pública para financiar con el producido de ese arancel becas para los chicos con mejores notas y que no puedan afrontar los estudios.

Nos parece además importante reestablecer el examen de ingreso, para que realmente estudien aquellos que están dispuestos a dar todo por un título universitario.

GUILLERMO ANDINO — *Sí, ahora viene el bloque de intercambios. Cada uno de ustedes tiene 30 segundos.*

GISELA VALLONE — *Tiempo, tiempo, se cumplió su tiempo. Ahora le corresponde el turno al candidato José Luis Espert.*

JOSÉ LUIS ESPERT — En el bloque de economía y finanzas comentaba de qué manera Argentina había decaído los últimos 70 años. En parte, y solo en parte, por el tipo de sindicalismo que Argentina había construido en los últimos 70 años. Por eso, una reforma crítica en el sistema de salud que nosotros proponemos es quitarles las obras sociales a los sindicatos. La medicina para los trabajadores en ningún lugar del mundo se la provee desde el sindicalismo.

GUILLERMO ANDINO — *Bien, 30 segundos ahora para los candidatos donde van a cerrar sus conceptos.*

GUILLERMO ANDINO — *José Luis Espert, sus 30 segundos.*

JOSÉ LUIS ESPERT — Luego de quitarles las obras sociales a los sindicatos ahí vamos a poder realmente integrar un sistema de salud integrando, repitiendo las palabras, el servicio de salud que otorgan los hospitales públicos, los que estuvieran en manos de las obras sociales sindicales, y la medicina prepaga. Este

sistema funciona perfectamente en Europa, en Europa existe este tipo de servicio y no hay ningún problema para replicarlo en la Argentina. Y por encima de ese servicio básico, la medicina prepaga está al acuerdo.

GUILLERMO ANDINO — Bueno, estamos llegando al final así que, señores candidatos, aprovéchenlo porque cada uno de ustedes va a tener ahora su minuto libre. No se vayan.

GUILLERMO ANDINO — Su tiempo. Bueno, último minuto libre es ahora para el candidato José Luis Espert.

JOSÉ LUIS ESPERT — Este es un momento de una muy honda emoción de mi parte. Estoy cerrando el primer debate presidencial de la historia por ley. Yo, como decía al principio de mi presentación, soy un ciudadano común, como vos, sin ninguna experiencia política previa y sin haber sido funcionario nunca de ningún gobierno. Me toca cerrar el debate, insisto, momento de una gran, gran emoción.

La gente votó dentro de la grieta el 11 de agosto, una falsa grieta. Hay una enorme similitud entre el gobierno de Cambiemos y el kirchnerismo, la cantidad de medidas económicas que han tomado son muy similares ambos, cepo cambiario, default de la deuda, impuestazos, controles de precios, etcétera. El gobierno de Cambiemos probablemente no pueda, no pudo evitar que volviera el kirchnerismo. Estoy convencido que nosotros sí lo podemos hacer. Gracias.

GISELA VALLONE — Muchas gracias. Y a todos los candidatos. De esta manera le damos cierre al primer Debate Presidencial 2019. Ha sido un honor haber sido designada y haber desempeñado este rol de moderadora con los que, además, Guillermo, estamos agradecidos los dos por la oportunidad.

GUILLERMO ANDINO — Lo mismo digo, un gusto enorme estar aquí en la provincia de Santa Fe. Y un honor, un privilegio de moderar este primer Debate Presidencial 2019.

GISELA VALLONE — El segundo será en 7 días, la próxima semana, el domingo que viene en la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires.

GUILLERMO ANDINO — Con ustedes, por supuesto, con los mismos protagonistas. Pero claro, otros colegas, otros moderadores, y otras temáticas. Será entonces hasta el próximo domingo a las 21 horas.

GISELA VALLONE — Gracias a todos. Muchas gracias.